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促成團聚不留遺憾
朋輩向友人們推薦央視一個節目《等着
我》，認為大家有時間時可以收看一下。坦
白說，筆者初時被節目的名稱「嚇親了」，
以為是有關什麼「鬼怪之言」，因筆者不愛

看有關鬼怪的影片或電視節目（純是筆者個人的喜好）
等等，卻原來《等着我》是訴說內地各城市地區不少義
工團體、公安民警團隊等，義務為民眾尋找失聯或丟失
親人的「義舉」節目！電視台製作的節目形形色色，各
有支持捧場的觀眾，但當友人們看過該節目後，都表示
被感動得淚流滿面，認為真是值得被推薦的一個電視節
目啊！
筆者所知，朋輩的家族現今經濟能力殷實，不過他
的曾祖父輩曾是「軍人」，在為國家而戰的一場戰爭
中受過傷，不禁令筆者想起與家人移居美國生活時，
亦時有捐助當地的一些需要幫助的軍人，筆者經常跟
他們說：「要買食物啊！千萬不要買任何違禁品。」話
說回來《等着我》這節目的內容，有部分曾是軍人的在
尋找昔日的同袍戰友，想知道戰友們是否仍在世？大部
分則是尋找親人的。小時候，聽得最多的是祖父祖母及
父母的唬嚇之言：「走在街上的任何時候都不要將家人
牽着的手鬆開，更不可獨自走開亂跑，不然會被『拐子
佬』（指的是人販子）拐走的，就再見不到屋企人㗎
啦！」所以從不敢擅離家人的視線範圍，每步都緊貼着
他們。
也有出現在《等着我》節目的義工團體和民警表示︰
「『人販子』的違法違紀行為，令到不少家庭支離破
碎，故此警察及執法人員不斷打擊那些『喪盡天良』的
人販子，用法律嚴懲『拐賣拐買』的惡徒！」而義工人
士則表示：「能令一些家庭跟親人團聚，不留遺憾，大
家同心同德輸出這份『正能量』，普法透過電視節目是
『最易入屋』的方法之一！」
除了《等着我》外，還有一個內地某電視台攝製的節

目《你會怎麼做》，以真實的社會個案作故事藍本，由
臨時演員扮演施害者和受害者，測試於不公不義的事情
發生在眼前時，民眾施救者們的聯合拯救行徑，足見民
眾「正三觀」意識強烈，也是社會之幸的「面面觀」，
值得讚賞！

芝麻油和紫蘇油
聽說過芝麻油和紫
蘇油的好處，現在香
港愈來愈容易買到質

素好的油，於是便買回來試試。太
太更是每天勤力地生吞，很多人現
在食油用膠囊補充，如一般補充
丸，我們見有一支支發售，品質又
有口碑，便買回來，每天早晚都喝
一羮。太太覺得令腸胃消化改善
了，皮膚也好了。
從中醫的角度來看，芝麻油具
有滋潤燥熱的作用，可以在中醫
治療中用於滋潤乾燥的肺、腸和
皮膚，緩解乾咳、乾燥便秘和乾
燥性皮膚等問題。芝麻油被視為
補血養血的食材，可以補充血液
中的營養物質。至於在營養學的
角度，芝麻油富含蛋白質、維生
素E、鈣、鐵和不飽和脂肪酸等多
種營養物質，其中還有亞麻酸和
不飽和脂肪酸，有助於降低壞膽
固醇水平，降低心血管疾病的風

險。而芝麻油富含維生素E和抗氧
化劑，能夠滋潤和保護皮膚，減
少皺紋和乾燥的問題。
紫蘇油則是韓國人的國寶級健康
食品，它能散寒發汗，可以幫助
身體排出寒氣。紫蘇油被廣泛應
用於中醫治療，可以祛風散寒、
紓緩關節疼痛、風濕性關節炎和痛
經等症狀。亦被認為能夠舒肝理
氣，緩解肝氣鬱結引起的不適，
如情緒波動、失眠等。紫蘇油不
但富含不飽和脂肪酸且Omega-3的
含量高達60%，被稱為「植物界的
黃金魚油」，亦不用擔心魚油有污
染的問題，或是孕婦等擔心魚油重
金屬的顧慮。
太太起初買這兩種油，其實反
而是從情緒角度出發，不少自然
療法師都說這兩種油可以釋放情
緒，相比精油也便宜多了。大家不
妨塗在身體的五輪，可能也有不同
的感覺。
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今個春節好像過得
特別熱鬧，大概是因
為龍年，中國人是龍

的傳人，所以感覺特別強烈，加上
經過了幾年的難關，大家更加重視
龍年的到來！最特別的是我家女
兒，居然希望回鄉過新年，說要體
驗一下鄉間過新年的氣氛，小時候
我帶她們去過，兩個都只有幾歲，
不過她們都很記得在舊屋的地堂放
煙花、燒炮仗！還跟着表姨表舅到
田間玩，坐單車尾去隔壁村。玩耍
之餘又吃個不停，由早上吃到黃
昏，因為鄉間是早睡早起，黃昏5
點左右便開始吃晚飯，跟香港人的
習慣相差好遠，女兒5點吃飯，9
點還未入睡便喊肚餓，還好帶了一
堆杯麵和零食，但兩天之後她們又
適應了，還可以早睡早起，她們在
鄉間過了一個快樂的春節！對那一
次回鄉過春節之旅，念念不忘。
上次那難忘的春節是在
外婆的家鄉過，之後外婆
鄉間的至親長輩已辭世，而
親友一家分別離鄉別井，去
了美國、去了澳洲，一家人
各有各的世界，從此我和女
兒也沒有機會再回外婆的
故鄉過節了！
最近內地的生活有了更
多的變化，女兒對祖國更
加嚮往，才再興起了回鄉的

念頭！不過最後我們因為準備不
足，且還有工作在身，沒有把握好
時機，結果還是留港過年。安排到
最大的長輩、老公的三哥兄長劉兆
銘（Ming Sir）家拜年。93歲的兄
長坐在代步的輪椅上轉來轉去，
他幽默地說是邊在輪椅上運動，邊
吩咐工人姐姐招呼客人。我們家族
大年初一去向他老人家拜年，第一
批便有20多人，是姑媽的子女兒
孫，第二批是一家六口的後輩，再
來是另外幾個演藝界的，Ming Sir
由早上6點開始便準備招待大家，
到黃昏已累得坐着也想睡，卻因
為我們的到來又強裝精神，不停地
打開一個又一個話題，還跟我爭拗
着最近很紅的舞劇《詠春》，對此
劇他是非常不認同，而我卻為此
劇作香港方面的宣傳，不過這話
題不宜在拜年時開展，不想大過年
拗得面紅耳熱！
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值 此 龍 年 新 春 之
際，先要給我的朋友
和讀者們拜個年，祝
大家紫荊花開萬事

興，龍騰四海吉祥年。今年央視春晚
不知道大家有沒有看，我最關注的是
零點之後的一個節目民歌串燒《我的
家鄉我的歌》。一方面，是我一直致
力於代表中華優秀文化的民歌改編，
用西洋樂器演奏，並帶到香港學校，
讓孩子們從中了解、喜愛和傳承中華
優秀文化。另一方面，這次的節目中
也首次有中國香港的孩子登上央視春
晚的舞台，背後的故事也與我有關。
熟悉我的朋友知道，去年年底，我已

經帶領3名香港的孩子首次登上了全國
政協新年茶話會文藝匯演的舞台，我
的初心就是為香港特區的下一代創造
更多的機會，讓他們登上國家大舞
台，更認同和熱愛中華優秀文化，同
時也為他們的家鄉香港特區做更多的展
示，講好「一國兩制」，講好香港故
事。我有幸結識了春晚的于蕾總導
演，也和她談起了香港孩子首次登上
全國政協舞台的喜悅，希望為他們爭
取更多的大舞台。于導一直也致力於中
華優秀傳統文化的傳承和發揚，品牌節
目《國家寶藏》就是由她創辦，2022年
擔任央視春晚副總導演，2023 年和
2024年更連續兩年擔任央視春晚總導
演。于導向我提出有一個春晚節目希望
能有香港澳門特區的孩子一起參加，唱
一個粵語的歌曲。我感覺這是一個歷史
性的機會，所以推薦了很多小朋友，最
終他們從東華三院的學校選了兩個孩
子，7歲的彭顥堯和8歲的錢思澄，他
們演唱了粵語童謠《落雨大》，活潑可

愛的表演萌翻全場，這也是第一次香港
特區的孩子登上春晚唱粵語歌，堪稱一
個里程碑，體現了國家對於粵港澳大灣
區的重視和關愛，相信對於香港特區的
下一代也是極大的鼓勵，讓他們看到更
廣闊的舞台和更光明的未來。
民歌串燒用《我的家鄉我的歌》作為
主題，我覺得也很好，鄉情自古就是中
國傳統文化之精髓，李白名句「舉頭望
明月，低頭思故鄉」，千古傳唱。讓孩
子們從小從文化藝術中汲取這種流傳千
年的情感和精神，正是傳承中華文化之
根的最好方式。愛家鄉是對自己文化之
根的認同，從小處來說，就是小家庭中
感受溫暖，從大處來說就是愛國家，感
恩家鄉的哺育、感恩國家的關愛，在新
春之際，這種溫暖和感恩尤為重要，這
也是中國人為什麼跨越幾千年，仍然要
在春節不遠萬里返鄉團圓，「吾心安處
是故鄉」，文化之根永遠是揚帆遠航的
保障和動力。
今年龍年新春，我也希望用有中華
文化特色的形式給大家拜年，我用自
己小提琴演奏中國作品《新春樂》做
了電子賀卡，希望大家在新的一年能
夠得償所願，魚躍龍門。《新春樂》
由作曲家茅沅1953年創作，取材自河
北民歌《賣扁食》，扁食就是餃子，
再汲取江南民間音樂，用西洋的創作
手法寫成，洋溢着新春的喜悅，成為
代表性的中國作品。可以看到60年前
中國的音樂家已經致力於從鄉土中汲
取養料，創作中西結合的作品，弘揚
中華文化。這也正是當前香港建設中
外文化藝術交流中心所需要的經驗，
包括鄉土之情的中華優秀文化始終是
時代創新的基礎和源泉。
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這次禪茶一味
論壇，真知灼見
迭出，其中李家
傑的學禪經過，

很生動及具說服力。
他拈出日本禪學發達的原因，
其中一個要訣是門規嚴謹，日本
禪學入門規則一絲不苟，其認真
慎微的程度，是我輩所不及。
經過這一入門的歷練，禪念油
然而生。李家傑還提到日本禪師
的錚錚風骨，令人動容。
「茶禪一味」究其實，是有所
先後次序的，正如那天寶蓮寺淨
因方丈說的，茶不過是手段，禪
才是正道（大意），所以他認為
這次主持人把禪茶一味的論壇及
體驗開在尖沙咀燈紅酒綠的浮華
塵世，是出世人出入世工夫，十
分可嘉。他同時質疑這次禪茶一
味，既然禪是主導，茶是通向禪
道的手段，為什麼偌大的體驗室
竟然沒有一間禪房？！
這一缺失無疑是要害，我倒感
到這次論壇及體驗有不少茶商在
推銷自己的產品，令人感到體驗
是手段，做生意是目的，有
點頭重腳輕了！
這當然是我作為旁觀者及
閒客的一己之見。
關於茶禪的因緣，淵遠流
長，筆者過去有所涉獵，止
於皮毛。今次躬逢盛會，可
稱受益匪淺！
據記載，「祖師禪茶禪」
的最初發源於四川大慈寺代
代相傳的茶事，由五祖法演

與其師叔劉元甫發揚光大，到了
五祖法演的得法弟子圓悟克勤禪
師，將大慈寺的祖師禪茶禪的行
法精神概括為「茶禪一味」的4
字心訣，並積極向外傳播此一理
念。之後，法演禪師離開大慈寺
到湖北省黃梅縣的五祖山講禪，
在五祖山開設禪茶道場，名為松
濤庵，此乃禪茶空間的開端，並
加以傳播，將祖師禪茶禪的禪修
行法、茶具、茶道空間的裝置、
茶儀傳播到了江南。
另外一路是由圓悟克勤禪師的
門下弟子到杭州的徑山禪寺傳
播，也將四川大慈寺祖師禪的禪
茶一併帶到了徑山，由此以後兩
地的禪僧交流密切，流傳到了虛
堂智愚（1185年-1269年）的時
候。日僧南浦紹明到徑山寺求法
於虛堂智愚，也將徑山禪寺的茶
具茶儀帶到了日本，為日本茶道
的原型奠定基礎。
圓悟克勤禪師的「禪茶一味」
書法也流傳至日本，成為日本茶
道的精神偶像。

（《學禪》之二）
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除夕下午，循例，去趕最後一
程花市。雖已暮色漸起，年味愈
濃，桃紅橘橙，劍蘭挺挺，雪柳

和杜鵑，百合和水仙，染成各種喜慶色的松紅
梅，排成一列一列的蝴蝶蘭，還有鵝黃水嫩的
鬱金香，花團緊湊飽滿充盈。來做節前最後採
買的主婦，手推車上塞得滿滿當當，照舊有條
不紊地貨比三家。不少攤主明顯有些急躁了，
只要有人走近了詢價，現堆的熱情笑容，比花
兒還開得熱烈。
分花拂柳，穿過長長的花市街，再過一個路
口，還是雷打不動地走到了她的花檔前。瘦弱
黝黑的她，正在跟一對看中了一樹桃花的母
子，有商有量。隔着淡粉色的桃花枝，我多看
了她一眼，裹着花色圍巾的她，似乎更見蒼
老。其實，她頂多不過30歲出頭。
初初搬來這裏住時，常常會來買花。她和父
母經營的花檔，在路口最顯眼的地舖，一家子
吃住也在裏面。這一家人眉眼極為相似，一樣
的眉弓眼深，額頭緊鎖，唯一不同的，是她的
眼睛漆黑明亮，總像是有燭火在跳躍。那時候
的她，不過20歲的樣子，熱情爽朗。見我常

常走去買花，就主動分享一些植物養護的心
得。有時候，也會坐在梯子上，感嘆幾句行情
不易家計艱難。不過，說到某株花施複合肥花
苞爆得快，她立刻眉飛色舞，眼裏一片波光粼
粼。有的時候我買的花實在太多了，她便主動
提出來，踩着三輪車，幫我送花到家。她風風
火火蹬車的樣子，全然一副嬌俏女孩才有的歡
快。後來，到處奔波，有好幾年都不常回去
住，也就再沒有閒暇去買新的花了。院子裏那
些花，長得最好的，枝幹比我的手臂還粗，弱
一些的，也是一架葳蕤，滿牆生香。偶然回
來，遇到花開，也會不經意想起送花回來會莞
爾一笑的女孩。
那對母子心滿意足的掃碼付款後，看着她利
索地用紅帶子將整株桃枝收攏紮緊，才交付給
高大壯實的兒子扛在肩上，就在這時，她發現
了掩映在桃花後面的我。先是一愣，接着立刻
笑了起來，眼睛明亮烏黑。作為兩個孩子的母
親，她眼角散開的皺紋清晰深刻。所幸，眼睛
裏的光，明亮如舊。
歲月倏忽，花謝花開，只是一轉眼的忙碌，

我們之間竟已隔絕了10年。

困難重重，斯嘉麗總是相信，明天一切都會
變好的。《飄》裏的句子，霎時湧上我的嘴
角。發現生活的真相後，還是願意投入熱情保
持善意。女性在生活裏散發出的韌性和樂觀，
總能讓倉促的歲月，呈現出一種令人驚異的美
麗。短短幾句真切的交談，便消融了久違的生
疏。她騰出手來，幫我在色彩絢麗的花叢裏挑
了3枝唐菖蒲，又拿了兩紮明黃色的花毛茛，
還有一捧原色松紅梅，高低錯落，顏色搭配雅
致澄淨。我感謝於她一如既往的妥帖和細心，
她又送了一串溫馨的過年祝福。兩廂裏升騰的
暖意，讓這份淺淡的友情
綻放出了最美好的樣子。
夕陽下的送別，很容易

被染上期期艾艾的顏色，
有些傷感，又像是要迎來
新的憧憬。直到過了馬
路，隔着人群，我忍不住
回了一次頭。她家花店匾
額上「花木蘭」3個字，還
是像第一次看見時那樣歪
歪扭扭。

花木蘭
趙鵬飛趙鵬飛
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別具特色的「板凳龍」
當得知家鄉新橋板凳龍在今年元宵節
前華麗回歸時，在外的鄉親、遊子或是
遠嫁他鄉的姐妹，情不自禁的自豪感、
興奮感隨即迸發。多少年未見家鄉的板
凳龍，記得上次是2017年，能再次看到
家鄉的板凳龍舞起來，那得有多親切
呀，翹首以盼它的到來，猶如外出的遊
子回鄉見到兒時的玩伴，頓感一股暖流
湧上心頭。
「碧靈峰下，和睦溪畔」。家鄉漳平新
橋，不僅山清水秀，人傑地靈，物產豐
富，還有深厚的文化底蘊。家鄉因「農民
畫」聲名遠播，另有一「絕」鮮為人知，
那就是板凳龍了。慶幸，2022年被列入福
建省「非物質文化遺產代表名錄」。
家鄉的板凳龍，也稱板凳花燈龍，是
我見過的最「豪華版」、「體形」最大
的龍，其文化內涵豐富。板凳龍製作十
分講究，延續幾百年前的做法，整條龍
全部使用木板、竹子、仙紙、漿糊等最
古老的方法。龍頭24條主篾代表二十四
節氣，貼五色鬚代表金木水火土，龍身
12條竹篾代表12個月，花燈3層代表天
地人「三才」等。由於龍頭要隨着龍珠
上下左右舞動，三節龍頭由大繩相連，
製作費工費力，單龍頭5個人須花一個月
時間，龍身骨架由村裏統一製作，再分
發到各家各戶進行裝飾，集合村民力

量，在裝飾上各顯神通、各具特色，使
整條龍身節節不同的風格。
上世紀八九十年代，有幸多次參加過
「龍花」「龍燈」的製作，切身體驗製作
的不易。龍身5層，寓意「五穀豐登」，
一層龍骨，2到4層是喇叭形花燈，每個花
燈裏插一根「龍燭」，漏斗形龍燭是特製
的，中間為竹籤，外層為蠟包裹。頂層為
纏繞彩紙的圓拱，整個龍身有彩花、剪
紙、農民畫、鈴鐺、燈帶等飾品，100節
龍身用木樨相連，形成完整的板凳花燈
龍，在點亮「龍燭」後光彩奪目，十分華
麗耀眼，極具豪華。「絹綢為衣，敷彩貼
鱗。長盈百丈，花燭通明」。龍長300多
米，重達6噸多，需1,000多名青壯年男丁
共舞。舞龍因需耗費巨大的人力、物力和
財力等，每隔三五年才舞一回。
少時，我們常跟着舞龍隊，樂此不

疲，從村裏跟到鎮上，再跟到新橋中學
的大操場上，偌大的操場才是真正舞龍
的地方，舞龍是個力氣活，考驗的是耐
力和體力，還要看靈活度，由於板凳是
硬的，節與節之間在行進的過程中經常
會「凸起」或「凹陷」，龍尾常常隨着
龍身大幅度被甩出，龍時而繞圓穿梭、
時而嬉戲、時而抬頭等看似輕鬆，實則
難度挺大，有時，一不小心就會被甩出
受傷，燭火也常伴着龍身的搖曳，點燃

花燈紙，抬龍的人大體是看不到，這時
需要群眾大聲疾呼，及時滅火。看完表
演，回去路上，膽子大的小夥伴會跑去
和背「龍燭」的師傅要幾根點燃後剩下
的龍燭，回家插在高堂之上，傳說得到
龍燭之人將心想事成，為家庭帶來一年
的平安好運。
說起來，新橋是有兩條「龍」的。一

條為雲墩村黃姓家族的，一條為西埔盧
姓家族的。打記事起，是雲墩黃姓家舞
龍。因雲墩村黃姓一脈是從我村我家隔壁
老祖屋分支出去的，因此，當雲墩村舞龍
時，必先從我們村道穿行，村裏戶戶要在
門口擺迎龍之禮，表達對龍的崇敬和歡
迎，到老祖屋時，龍停止行走，龍頭對
着老祖屋行大拜之禮後，才開始真正意義
地舞龍。印象中，上世紀八十年代末，西
埔村才恢復舞龍習俗，延續至今。從龍
的形態和表演形式看，兩村舞龍無差異，
同根同源，為爭奪傳承人，兩村曾各持己
見，各有說詞。其實，只要真正傳承板
凳花燈龍的文化內涵和精髓，能讓新橋
傳統民俗文化得以延續，即是好樣的。
家鄉板凳龍的由來一種說法源於漢

代，由「舞龍求雨」的宗教活動演變而
來。龍的形象源於中國古代的圖騰，它
被視為中華民族的象徵，每個中國人皆
因是龍的傳人而自豪和驕傲。
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◆去年12月在中華佛教文化院舉行
的禪茶論壇。 作者供圖

◆色彩絢麗的唐
菖蒲。 作者供圖

◆三哥Ming Sir由朝到晚接待來拜年的
各人，這是最親的一組！ 作者供圖


